

EL PALLARÉS

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

5 céntimos

AÑO VII.

LÉRIDA, DOMINGO 24 de FEBRERO de 1901

NÚM. 1947

5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagado en la Administración, girando está 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 6 pes.—Seis meses, 12 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero; pago anticipado en metálico sellos o libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente a suscripciones y anuncios a los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores, 10 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores, 10 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los comunicados a precios convencionales.—Ejemplares de distribución ordinaria en pliegos de mayor tamaño de 10 a 20.—Contratos especiales para los anuncios

Vino Tónico Nutritivo Florensa

CON QUINA KOLA, CACAO Y FOSFATO

CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalescencias largas y difíciles, debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la Sangre, ceden con rapidez admirable a la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

Flujos de las Vías Urinarias

La blenorragia (purgación) y todas las enfermedades de las Vías Urinarias se curan radicalmente y con prontitud con los tan agradables

CONFITES ANTIBLENORRÁGICOS FLORENSA

Vino Hemoglobina Florensa

TÓNICO REGENERADOR DE LOS GLOBULOS ROJOS DE LA SANGRE

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos, menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

Academia PREPARATORIA PARA Carreras civiles y Militares del Estado

MAYOR, 82, 3.º Cálculo Mercantil y Partida-doble

Dirección: D. E. Miraló, Oficial 1.º de Administración Militar.—Profesores: D. C. Campmany Arquitecto provincial.—D. R. San Feliz, Capitan de infantería.—D. L. Clot, 1.º Teniente de infantería.—Detalles: Factorías Militares, de 9 a 11 de la mañana.

«LA UNION y el FENIX ESPAÑOL»

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

37 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA

SEGUROS contra INCENDIOS

Subdirector de Lérida y su provincia, Enrique Ribelles, Mayor, 10.—Lérida.

EL ABOGADO POPULAR

Acaba de quedar terminada la publicación de dicha obra cuya utilidad es bien reconocida. Consta de 3 tomos a los precios siguientes:

TOMO I 15 PTAS.
II 16
III 16

Se formulan contratos para la adquisición de la misma al contado y a plazos en la

Librería de Sol y Benet.—Lérida.

Preludios de la Lucha

(Baladas de carácter social)

POR F. PI Y ARSUAGA

precio 1'50 ptas ejemplar

Véndense en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19, Lérida.

EL ESPUMOSO CHAMPAGNE DE KOLA

mejor, más saludable y más

económico de España es el

MARY-SAT

Es la bebida de moda adoptada por el bello sexo y los GOURMETS más distinguidos.

Depósito en Lérida: Confitería de DON CIPRIANO OLIVER, Mayor, 14

SAL legítima de Caróna

Para muestras y precios JOSE NEBOT, Rambla de Fernando, núm. 8.—Lérida.

Depósito de Guanos especiales garantizados. 2 m

La situación de la Hacienda

Dando hoy de lado a la cuestión política que sigue en el mismo estado, vamos a ocuparnos con la mayor claridad posible de la situación de la Hacienda, tomando base para ello del extenso estudio que sobre la liquidación del presupuesto de 1900 ha hecho el señor Villaverde en el *Heraldo de Madrid*.

La recaudación obtenida en 1900 ha sido de 970 millones en junto, y los pagos hechos, incluyendo el remanente del presupuesto anterior, de 909 millones. Eliminados los picos resulta un superavit de 60 millones.

De estos 60 millones hay que deducir 25, adquiridos por recaudación de los arbitrios extraordinarios que cesaron en 1.º de abril de 1900. Pero dice el Sr. Villaverde, y en esto no le falta razón, que como hasta entonces no se implantó el nuevo presupuesto, la proporción de aumento de recaudación ordinaria que en ese trimestre correspondía hubiera compensado esos 25 millones. En realidad, pues, el superavit es de 60 millones.

Todavía cree el Sr. Villaverde que si se da toda su elasticidad a las nuevas leyes fiscales, aplicándolas como se deben en el próximo año, será mayor la recaudación ordinaria.

El señor Villaverde, cree asegurada la nivelación y entiende que simplificando servicios y procedimientos pueden lograrse algunas, aunque no grandes economías. Es partidario de que se persiga esta política, de que no se proponga gasto alguno que no pueda cubrirse con recursos ordinarios, y por último, propone que ese sobrante del año pasado y los que se vayan obteniendo se miren como una reserva y se vayan dedicando a continuar la liquidación de los gastos de las últimas guerras, pues el Banco de España tiene todavía en cartera 944 millones de pagarés, procedentes del tesoro de Ultramar, y 130 millones

en préstamos con garantía, ó sea en cuenta corriente abierta para satisfacer descubiertos del mismo origen.

Ultimamente, el señor Villaverde, da su opinión sobre el problema de los cambios diciendo, que la buena situación económica conseguida influirá, aunque solo a la larga, en la mejora de los cambios, y que las causas de la subida no son otras que nuestro error monetario con la acuñación incesante de plata y el abuso de la circulación fiduciaria como recurso del Tesoro. En su concepto, debe tenderse a implantar el patrón de oro y a liquidar por completo con el Banco.

Sin que podamos negar, pues estas no son cuestiones de partido, sino nacionales, que en ese programa esbozado del señor Villaverde hay algo bueno, nos parece, en realidad, muy pobre para las circunstancias, de las cuales parece que no quieren darse cuenta muchos de nuestros hombres políticos. Les parece que estamos viviendo en una nación como Francia, Inglaterra ó Alemania, que tienen en pleno desarrollo sus fuentes de riqueza, y que no tienen, afortunadamente que preocuparse con nosotros de restaurar un edificio ruinoso que por todas partes se desmorona. Esas naciones tienen ejército, armada, enseñanza, justicia, administración, costas defendidas, puertos, canales y pantanos, cuanto necesitan, en fin, para seguir un progreso ordenado, que aumenta incesante su bienestar, de todo lo cual carecemos nosotros.

Nosotros tenemos, en cambio, lo siguiente: De esos 909 millones que gastamos ó que hemos gastado en 1900, y que nos servirán de regulador han consumido los intereses de nuestras deudas 501 nada menos. Y no hay esperanza de que mermen porque están suspendidas las amortizaciones. En todos los demás servicios se invierten 408 millones que, después de todo, resultan excesivos, porque la mayor parte de esos servicios, como la marina, por ejemplo, son inútiles.

¿Qué nos proponemos con programas como el del Sr. Villaverde? Suponiendo que siempre se consiga una recaudación tan lucida, el estanca-

miento y el estancamiento no conduce más que a la muerte. Si nuestras fuentes de riqueza no se desarrollan por el apoyo que tienen que recibir en grande escala del Estado, esa recaudación no podrá ser permanente, porque si se ha logrado, es a costa de hacer imposible la vida y aun de echar a pique industrias que nacieron tan floecientes, como la del azúcar, por la iniciativa particular.

¿Cómo ha de fomentarse así el espíritu de asociación, si parece que el fisco está acechando la reunión de capitales privados para echarse sobre ellos y aniquilarlos?

Y en el orden de nuestras consideraciones, ¿por qué han de mantenerse servicios que, lejos de sernos útiles, nos reportan verdaderas vergüenzas, y no han de destinarse esas cantidades a mejoras y fomentos de la riqueza que sean reproductivas?

Hace falta un programa que sea más radical para la Hacienda, que no sólo comprenda simplificación de procedimientos y economías, sino que opere una verdadera transformación en el modo de invertir el dinero del contribuyente.

Todo lo demás son paños calientes. Si lo que se gasta no se invierte provechosamente, se perderá el derecho a exigir sacrificios al país; y lo que es más triste, se irá fatalmente a su ruina.

La crisis y los liberales

El *Globo* publica un artículo valiente juzgando la solución, ya preconcebida y resuelta, de la crisis a favor de los conservadores. El trabajo de nuestro querido colega se titula *Notificados y apercibidos*, y afirma que la vuelta al poder del Sr. Silveira «significa una repulsa violenta a la conciencia nacional».

El artículo tiene que leer y da mucho que pensar, y es desde el campo liberal como la respuesta a la famosa frase del Sr. Silveira: «Quien deba oír que oiga, y quien tenga que entender, que entienda».

Se sostiene en el artículo de *El Globo* un criterio y un temperamento que, si fuera en verdad la actitud ofi-

cial del partido y de su ilustre jefe, daría hecha la solución de la crisis, y no ciertamente en el sentido que se viene afirmando. Repetidas veces hemos dicho que si los periódicos liberales, que andan acordados con la opinión, hubieran de formar Gobierno, inspirar el programa, otra sería acaso la suerte de nuestra política.

No resistimos a la tentación de copiar algunos de los párrafos del notable y valiente artículo de *El Globo*. Dice así:

«Apetece el país política liberal, y se le responde con política conservadora. Silvela, presidente del Consejo de ministros, es la confirmación de la política hasta ahora practicada. Derramó su sangre en las calles el pueblo indefenso para protestar contra la política vaticanista y reaccionaria que viene imperando, y se le impone de nuevo con bayonetas. Desapareció la soberanía popular. Las conquistas democráticas son mentira. Bajo la apariencia representativa existe un régimen de gobierno absoluto.

El partido liberal no puede encubrir sus convicciones callando ante tal artificio. Contamos con la opinión mientras la representemos fielmente, y se apartará de nosotros, con justicia, si nosotros nos prestamos a engaños. Hay en los elementos sociales, y hoy preponderantes en lo oficial, una estrecha alianza para atajar el paso a las personas y a los principios democráticos. A nuestro partido se le aparta de los consejos de la Corona por antipatía hacia las ideas liberales. En pocas ocasiones se ha manifestado tan claramente la urgencia y la necesidad patriótica de llamar al Poder hombres liberales. Se resiste, no obstante, la imposición de los hechos. Tan elocuentes son éstos, que no sería extraño ver cómo se prescindiese de las consultas a hombres políticos, acostumbradas en crisis menos graves y decisivas para el país.

El partido liberal tiene el deber de llevar auras populares a los alcázares regios para renovar su ambiente. Encontrar las puertas cerradas, ha de producirnos tristeza; lo sentimos por la patria primero, y después por la Monarquía. Las instituciones se robustecen, curtiéndose con vientos de la calle. El retorno del Sr. Silvela al Poder es la negación de esa regla de conducta. Nuestras ideas permanecen relegadas a término segundo, tal vez se estiman peligrosas, desde luego no obtienen confianza. Juzgábase indispensables para dar una satisfacción al país, y al país se le niega esa satisfacción. En nombre de ellas nos opusimos a la alianza de nuestras instituciones con la familia Caserta. Se explica la prevención.

Venga en buena hora el Sr. Silvela. Nuestra actitud habrá de responder a los dictados del patriotismo y del honor. Sospechase que en el trance más solemne del período contemporáneo va a oponerse de hecho un reto a la solución liberal. Ciérranse para nosotros caminos abiertos por la política reaccionaria. Para el país representa un gran desengaño. Para nosotros, una gran tristeza. La España oficial parece hostil a las huestes liberales. Nos damos por notificados. Y ante posibles contingencias, estamos apercebidos. Ya responderá a su tradición el partido liberal.

Recortes de la prensa

Empeños fracasados

Los trabajos iniciados a última hora para conseguir la continuación en el ministerio del general Azcárraga, y que encontraron eco en no pocos ministeriales y aun en muchos de los que mayor empeño mostraban hace pocos días por la vuelta al poder del señor Silvela, han fracasado por completo.

La campaña se ha hecho con gran sagacidad; al fin y al cabo dirigida por el Sr. Ugarte. Pero aun así, ni sus empeños, ni los de las muchas personas que los secundaron con entusiasmo, han tenido el fin que se buscaba.

El general persiste en sus propósitos, significados hace ya tiempo. Repite que se siente fatigado del poder, que se cree sin condiciones para dirigir la vida política del gobierno, y que su único y decidido deseo es retirarse cuanto antes a su casa, no habiendo fuerza humana capaz de hacerle variar de propósitos.

Puede, en vista de esto, darse ya por descontada en absoluto la solución Azcárraga aun que quizá no hubiera sido posible, en el supuesto de que el general se hubiera prestado a ella, por tropezar con inconvenientes precisamente en la esfera donde estos problemas han de resolverse.

Afirmación de Weyler

El general Weyler, a quien se consultó como es sabido, acerca del levantamiento del estado de sitio en Madrid, ha contestado al gobierno significando que en su opinión puede volverse desde luego a la normalidad, pues el orden público está asegurado por completo.

Como el gobierno alegó para la suspensión del Consejo que debía haberse celebrado el pasado miércoles, el no tener las referencias que estimaba necesarias para decidir dicho importante asunto, ahora que ya ha recibido las del Capitán general de Madrid y las de otras autoridades de provincias podría reunirse, si tales hubieran sido los motivos de la suspensión.

Esto se decía en los círculos políticos como un dato más, demostrativo de la poca habilidad con que el señor Ugarte encubrió sus propósitos de retardar el planteamiento de la crisis.

Conformes según dicen los ministros, con el informe del general Weyler, favorable al levantamiento del estado de sitio, no les quedará más tarea en lo relativo al restablecimiento de la normalidad, que decidir si se ha de levantar la suspensión de la garantía constitucional, con carácter general o limitado a ciertas regiones.

En círculos militares

Entre los militares que de ordinario se reúnen en los círculos de Madrid se comenta con gran calor, un asunto que puede en realidad no estar exento de verdadera importancia.

Hablábase de las reformas establecidas en la organización del ejército portugués, y muy especialmente de la variación de su actual forma de reclutamiento, sustituyéndola por el servicio militar obligatorio.

Dada la significación internacional del vecino reino, y las cortas atenciones militares que el sostenimiento de sus colonias exige, no se encontraba explicación posible al espíritu de las referidas reformas, como no sea que las inspiren posibles propósitos que a España conviene no echar en olvido.

A este fin se recordaba, relacionándolo muy directamente con lo anterior, un folleto publicado hace unos meses por un oficial del ejército portugués, obra que traducida por un periódico militar, fué comentadísima en los círculos de la corte, y por cierto tomadas a chacota las afirmaciones que en ella se hacen.

En el folleto de referencia se hablaba de la necesidad de una alianza ofensiva y defensiva entre Inglaterra y Portugal, como medio de asegurar la independencia del vecino reino; y en el supuesto de que el pacto se celebrase emitíanse juicios poco agradables y muy amenazadores para la integridad de nuestro territorio.

Los comentaristas convenían en que no deben pasar desapercibidos para el gobierno todos estos aprestos bélicos de Portugal, que sólo han podido hacerse en previsión de algo que redunde en nuestro perjuicio.

Un suelto de «La Epoca»

La Epoca dice que las declaraciones del señor Silvela relativas a la enseñanza y que han motivado la protesta de varios centros de enseñanza se referían únicamente al estado y procedimientos pedagógicos en los colegios particulares de segunda enseñanza.

El señor Silvela, dice, nunca pudo pensar en hacer tales afirmaciones con referencia a los centros docentes

de carácter oficial, cuyo profesorado le parece es poseedor de condiciones sobradas para el desempeño de su misión.

Los movimientos carlistas

Un telegrama de París, anuncia que la prensa francesa se ocupa con bastante extensión de los manejos carlistas.

La France publica el retrato de don Jaime, el hijo del pretendiente, y dice que él será el que personalmente dirigirá la campaña en el momento en que se lanzaran los carlistas al campo.

El mismo periódico afirma que en Cataluña se mueven mucho los republicanos además de los carlistas, y el día 1.º de Mayo habrá una agitación obrera extraordinaria.

El representante en París del pretendiente don Carlos, ha hecho varias declaraciones al periódico carlista madrileño *El Vigía Español*.

En ellas se dice que el pretendiente ha roto toda clase de relaciones con los Casertas y que deplora grandemente que el príncipe haya abandonado su derecho a la corona de Nápoles y de Sicilia.

Califica a este abandono de acto funesísimo.

De política

Como alguien tratara de sacar al Sr. Sagasta una réplica a las alusiones que le han dirigido otros políticos en declaraciones recientes, dijo el jefe del partido liberal que, respetando todas las opiniones, no se cree en el caso de exponer a cada momento la suya.

La prensa madrileña

Según el *Heraldo* una situación Silvela es el mayor de los absurdos tras de la crisis actual, porque ningún político hay tan fracasado como el titulado jefe de la Unión Conservadora, cuya vuelta al poder sería una obra de provocación.

Pide *El Español* que se resuelva prontamente la crisis, pues la situación es insostenible.

Sobre lo mismo escribe *El Correo* que después de manifestar todos los políticos sus pareceres en los periódicos será ya inútil que los llame la Reina a consulta (tarea, además, inútil de por sí).

Encuentra *La Epoca* justificada la reserva con que el general Azcárraga trata de plantear la cuestión de confianza, creyendo que se trata de hacer coincidir la crisis con el restablecimiento de la normalidad constitucional (1).

Respecto de la gestión del señor Pidal en Roma, opina que hará algo más que tratar de dañar al integrista.

Calendarios

Signe preocupando en los círculos políticos la solución de la próxima crisis.

Aun cuando se citan varias combinaciones [y hasta suenan ya los nombres de las personas que han de formar el nuevo gobierno, creó conveniente omitirlos en atención a la confusión que reina entre los políticos y a la diversidad de versiones que circulan, todo lo cual hace imposible concretar con exactitud la que sucederá la semana próxima.

Sólo a título de información transmito a esos lectores las declaraciones de un personaje de la situación de gran significación política.

Al preguntarle sobre la solución de la crisis nos ha dicho:

«Creo que el nuevo gobierno será conservador, y que figuraran dentro del mismo elementos valiosos pertenecientes a las distintas fracciones políticas distanciadas hasta hoy del partido de unión conservadora.

Respecto a la fecha del planteamiento de la crisis, ha declarado que el martes de la semana próxima se celebrará Consejo de ministros, en el que quedará planteada definitivamente, si bien es posible que no se haga pública hasta el jueves, en cuyo día el general Azcárraga dará cuenta a la reina de las dimisiones de los ministros.

Contra un dictamen

Telegrafían de Barcelona que reina extraordinaria agitación entre los

elementos industriales de aquella plaza, en vista del dictamen emitido por la comisión técnica encargada de proponer la impresión de los nuevos títulos de la Deuda.

Dicen los industriales catalanes que el dictamen no tiene fundamento racional y es totalmente arbitrario, injusto y lesivo para los intereses de la industria española.

Lo conceptúan inspirado en el propósito de proteger a determinada casa inglesa, que realizará un hermoso negocio a costa de nuestros dividendos. Háblase con este motivo de actos cuya moralidad no se ve muy clara.

Los referidos industriales se oponen oponerse al acuerdo del ministerio de Hacienda en todos los terrenos legales.

La cuestión está llamada a producir mucho ruido.

Por unas declaraciones

El diario francés *Le Gaulois* publicó hace algunos días unas declaraciones del señor Silvela acerca del estado de la enseñanza en España. El jefe de la Unión conservadora dijo que la organización de los colegios de las congregaciones religiosas era superior a la de todos los demás centros docentes nacionales y tal manifestación produjo el deplorable efecto que era de esperar.

El disgusto se ha producido en una protesta que han dirigido a la prensa los elementos que componen la sociedad de Ciencias y Letras, las academias privadas, los maestros de primera enseñanza, los directores de colegios particulares y los representantes de otras importantes entidades a quienes afecta directamente el agravio del Sr. Silvela.

Los firmantes de la protesta anuncian que cuando pasen las actuales excepcionales circunstancias, contactarán debidamente a las afirmaciones hechas por el ex-presidente del Consejo.

LA PATRIA DE CERVANTES

Revista mensual, literaria, ilustrada.

Crónica agrícola

Hace algunos años tuvimos la suerte de que la Diputación provincial de Córdoba, estimando acertada una idea que expusimos en los trabajos que en aquella época publicamos en el *Heraldo*, convocase un Congreso de olivicultores, en el que se discutieron temas de gran interés, referentes a los procedimientos más prácticos para combatir la mosca del olivo, forma de mejorar la calidad de los aceites, condiciones en que éstos deben ofrecerse al consumo y conveniencia de establecer en una de las provincias andaluzas una escuela de olivicultura.

Las conclusiones aprobadas por aquel Congreso y los discursos que se pronunciaron en su apoyo se coleccionaron en un folleto que entonces fué muy leído, y del cual no habrá ya una docena de personas que se acuerden, siendo esta facilidad con que aquí pasamos de los entusiasmos más desmedidos a la más completa indiferencia la causa de ese estado de incredulidad en que vive la opinión pública en España.

Mucho nos congratularíamos de que persona tan culta y de propósitos tan patrióticos como el señor ministro de Agricultura consultara las crónicas del Congreso de olivicultores celebrado en Córdoba, pues estamos ciertos de que allí hay elementos de información bastante para que la acción oficial lleve a feliz término iniciativas de gran provecho para una fuente importante de riqueza de nuestra Península.

Los aceites españoles están en el mismo caso que los vinos para los industriales y especuladores franceses, pues los utilizan como primera materia para acreditar buenas marcas con productos extraños en que ellos no han hecho más que ligeras manipulaciones, que no debieron omitirse en los puntos de producción, por

lo mismo que el gasto que estos perfeccionamientos exigen es bien mezquino en relación con los pingües beneficios que de ellos puedan fundadamente esperarse.

M. Mathieu, director de la estación enológica de Bourgogne (Francia), ha tenido el buen acuerdo de establecer experiencias públicas para demostrar la influencia que en la conservación de los vinos ejercen los filtros.

Las sociedades de vinicultores están prestando a M. Mathieu una ayuda eficazísima, y los fabricantes de esta clase de aparatos procuran aprovechar las enseñanzas del sabio enólogo, con objeto de introducir todas aquellas innovaciones que por su notoria utilidad aseguren la mejor venta de los filtros.

El asunto tiene para España excepcional interés, y por esto nos permitimos solicitar la atención de los vinicultores hacia las experiencias que hemos dado cuenta.

Es frecuente en España que a los que han estado morosos en el cumplimiento de sus deberes para con la Hacienda, ésta les conceda después de algún tiempo facilidades para que sin quebranto de ninguna clase normalicen su situación.

Aquellos a quienes interesa acogerse a estos beneficios suelen no enterarse hasta que ha transcurrido con exceso el plazo que se les marcó, y es de ver cómo después se ponen en juego las más valiosas influencias para recabar concesiones que sin molestia ni compromiso de tercero pudieron aprovechar, siendo más diligentes en ponerse al amparo de las ventajas ofrecidas por la Hacienda.

Nos sugiere estas reflexiones el hecho de estar para espirar el plazo que se concedió a los contribuyentes que tienen fincas afectas al pago de contribuciones e impuestos, con objeto de que pudieran retrotraerlas.

La medida no pudo ser más plausible, y al espirar en Abril próximo el plazo concedido para pedir el refracto de las fincas adjudicadas a la Hacienda, ya veremos, por los datos estadísticos que se publiquen, cuántos han sido los contribuyentes, que procediendo con buen acuerdo, se han acogido a los beneficios concedidos por la Hacienda.

RIVAS MORENO.

El pago a los Maestros

Publica la *Gaceta* la siguiente importante Real orden:

«Con arreglo a la instrucción 30 de la Real orden de 10 de Agosto último, las liquidaciones de Cajas especiales de los fondos de 1.ª enseñanza debieron quedar ultimadas en 30 de Septiembre próximo pasado, y como quiera que hasta la fecha no se ha cumplido aquel precepto sino por tres ó cuatro provincias, acusando una morosidad y falta de celo por el servicio de los secretarías interventores de las Juntas provinciales que pudieron realizarlo en menos tiempo del transcurrido, sujetándose a los libros que han debido llevar, siendo causa de dificultades para la buena marcha de la contabilidad en las Delegaciones de Hacienda, cuya falta sólo a dichos funcionarios puede ser computable:

S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido a bien disponer:

1.º Que las liquidaciones de que se trata sean terminadas completamente el día 30 de Abril próximo venidero.

2.º Si para la indicada fecha no se hubieran ultimado los referidos trabajos de liquidación, los delegados de Hacienda, de acuerdo con los gobernadores civiles de las provincias, nombrarán personal temporero suficiente para conseguir la pronta terminación, abonándose el sueldo ó gratificación que se le asigne con cargo al que perciben los secretarías interventores, a cuyo efecto se dispondrá lo conveniente para este cumplimiento por los citados gobernadores civiles.»

Noticias

La palinodia.—Desde que hay alcaides en este pueblo, y ya ha caído agua de entonces acá, no se registra, con seguridad, un caso semejante al de nuestro famosísimo Sr. Costa.

Recordar nuestros lectores sus arrogantes contestaciones á la interpelección que le hizo nuestro amigo Sr. Sol y Mestre en una sesión no muy lejana, á propósito de la propiedad de los terrenos en que se han construido las balsas depuradoras? Que la finca la tenía asegurada el Ayuntamiento; que la había adquirido por tres mil pesetas; que no eran sino temores fantásticos los de la minoría...

Y efectivamente: anteayer cantó la palinodia más lamentable que han oído las paredes del salón de sesiones. Ahora resulta que, terminadas ya las obras, es preciso instruir expediente de expropiación forzosa de aquella finca... que ERA NUESTRA SIN GÉNERO DE DUDA. Así, entérese bien el pueblo de Lérida, así juega el señor Costa con las cosas municipales. Y á fé que esta no es baladí; se trata de más de veinticinco mil duros.

Quedamos, pues, en que tanta razón el señor Sol Mestre al afirmar que los terrenos en que se ha construido aquella cantidad no son del Ayuntamiento, y en que, por lo tanto, se ha empleado tan importante suma en obras que, ipso jure, pueden ceder á beneficio del dueño de la finca. ¡Sobervbiol!

Como recurso in echemis no deja de ser ingenioso el recurso que le han aconsejado al Alcalde. Con un expediente de expropiación puede salvarse todavía el conflicto, si no sale responsable la criada. Porque es preciso para ello cometer varias ilegalidades y contar con que la Diputación y el Gobernador se presten á infringir la Ley, tener que venir, ahora, cuando está ya la obra terminada á declarar la de utilidad pública, y á decretar la necesidad de la ocupación de los terrenos... que ya están ocupados, no sabemos como puede hacerse, respetando la ley de 10 de Enero del 79, que exige además, el previo pago de la indemnización al dueño de la finca lo cual en este caso, como no se haga un milagro, es imposible, materialmente imposible. En fin; allá verán, los que arrosten la responsabilidad consiguiente, como se las componen para sacar del atolondro á nuestro imperturbable Alcalde.

De que manera lastimosa ha venido á completarse la realización de una mejora que todo Lérida vela con buenos ojos, y que todos deseaban llevar á feliz término. De seguirse las indicaciones de la minoría del Ayuntamiento ninguno de estos tropiezos hubieran venido á dificultar la reforma. Pudo más el espíritu político que el deseo de hacer bien las cosas, y así sale ello.

¡Lastima que sea el pueblo quien haya, en último caso, de pagar los viejos rotos!

Ayer visitaron nuestra Redacción los Sres. don Manuel Soldevila, don Serafín Badía y don Jaime Gou, rogándonos hicéramos constar que en una conferencia celebrada previamente con don Jaime Benet firmante del Remitido que publicamos en el último número, éste manifestó que no era su intención aludir á dichos señores al hablar en el párrafo 3.º del mismo, de la fiesta republicana celebrada el 11 de los corrientes en la vecina ciudad de las Borjas, pues como republicanos federales de cuya honradez política jamás ha dudado, de claró solemnemente no haber tan siquiera sospechado pudieran entrar en tratos y componendas con los monárquicos, ni favorecer otros intereses que los de la comunión política á que pertenecían.

Hacemos gustosos esta aclaración por ser dichos señores, de los que, entre otros, hicieron uso de la palabra en la fiesta de referendario y así evitar torcidas y malévolas interpretaciones.

Varió ayer por completo el tiempo. El viento de SO barrió el nublaro, lució el sol, y aun así molestaba el frío, si bien no tanto como en los últimos días.

En manos de una semana hemos tenido variedad para todos los gustos.

Esta noche se estrenará, en el teatro de la sociedad «La Peña» el grandioso drama en cuatro actos de D. José Echegaray «El loco Dios».

Ayer solo se recibió la correspondencia y periódicos de Madrid que debieron llegar al viernes, faltándonos por consiguiente un correo.

Lo cual no se explica leyendo el siguiente suelto del Diario de Avisos de Zaragoza que dice así:

«Por no haber llega ó á la hora reglamentaria el tren correo de Madrid, se ha formado en la estación del Campo Sepu cro un tren especial que ha salido para Barcelona conduciendo correspondencia y viajeros.»

Bien que debemos suponer que se refiere á la línea de los directos.

A los pueblos que corresponden del Norte, que esperen y se fastidien.

—Todos los ejemplares de *Electra*, —y fueron muchos— que llegaron á nuestra ciudad el viernes fueron vendidos en pocas horas, habiéndose hecho nuevos pedidos para atender á la demanda del público.

—El decreto que publica la *Gaceta* nombrando obispo de Barcelona al cardenal Casañas, dice así:

«S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del reino, por decreto fecha 11 de los corrientes, se ha dignado nombrar para la iglesia y obispado de Barcelona, vacante por defunción de D. José Morgades, á Don Salvador Casañas y Pagés, cardenal obispo de Urgel.

Y habiendo sido aceptado este nombramiento, se están practicando las informaciones y diligencias necesarias para la presentación de la Santa Sede.»

—Un periódico de Tortosa se lamenta del gran número de perros rabiosos que en poco tiempo se han presentado en aquella ciudad y sus contornos.

Anteayer en la partida de Campradó, un can atacado de tan terrible enfermedad, mordió á dos niños de corta edad. Un perro rabioso mordió á otro; y, al poco rato, ya dió señales de la terrible enfermedad, haciendo víctimas á los dos chicos referidos. No nos cansaremos de recomendar el mayor rigor en la persecución de los perros que pululan á sus anchas por nuestras calles.

Tengan en cuenta nuestras autoridades que vale más «a vida de un hombre; que todos los perros habidos y por haber.»

—DE UTILIDAD INDISCUTIBLE.—Las dispepsias y dolor de estómago con anemia se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Pléjase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra *STOMALIX*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

—Don Valentín Cros y Pallarés, segundo teniente de la escala de reserva de caballería, ha sido destinado al regimiento reserva de Lérida.

—Dicen de Tortosa á causa de la escasez de agua que arrastra el río Ebro, el vaporcito que lleva el nombre de la misma no ha podido anclar estos días en el desembarcadero del mercado, haciéndolo en otro punto del río.

Gran surtido en toda clase de relojes de pared y de bolsillo última novedad, á precios los más económicos. TALLER ESPECIAL para toda clase de composuras de complicación garantizadas por un año.

José Borrás Catalá
Esterería, 3, Lérida
Relojería «El Cronómetro»

—Leemos en la prensa de Barcelona:

«Con toda brillantez se celebró el tan anunciado baile de trajes en el salón del «Centre provincial de Lleida»; largo sería hacer una detallada descripción de los lucidos trajes que ostentaban las hermosas mascaritas. En dicho baile reinó la más fraternal amistad, y en él se vió honrado y representado por las secciones de Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona y nuestra hermana Valencia. Orgullosos pueden estar los iniciadores de dicha fiesta, porque demostraron que la unión es el verdadero lazo que debe existir en los centros recreativos.»

—La Congregación de la Caridad cristiana, durante el año próximo pasado, ha distribuido los siguientes socorros á los enfermos pobres de la Ciudad: 2,611 bonos de carne, 1,509 de leche, 906 de gallina; 487 de pan, 223 de arroz y 325 de azúcar; sumando un total de 6,061 bonos, que importan 1,793 pesetas con 69 céntimos.

De donativos extraordinarios, hechos por varios bienhechores, se han repartido entre los pobres 20 prendas nuevas de vestir, 2 trajes completos para hombres y 700 libras de pan.

A los enfermos graves se les ha asistido cuidadosamente durante 182 días velándoles por la noche.

Los enfermos pobres, que no tienen asistencia facultativa, se servirán poverlo en conocimiento del encargado de su parroquia y se les facilitarán gratis médico y medicinas. La Junta directiva ruega encarecidamente á las personas caritativas, que tengan compasión de los enfermos pobres y se inscriban en esta benéfica Asociación para remediar tan grande número de necesidades, cada día crecientes.

—Trasladamos al celoso Sr. Administrador de Correos de esta provincia, la queja que nos dirige un apreciable suscriptor de Alamús manifestándonos que hace algunos días no recibe nuestro diario.

Esperamos será atendida tan justa reclamación.

—A 67 pesetas ascienden los derechos para poder canjear un título de maestro elemental por otro superior ó normal.

No es necesario solicitar el canje por instancia; basta presentarse en la escuela normal donde se hicieron los estudios correspondientes al nuevo título que se desea, entregar el título antiguo y el papel y póltiza correspondientes.

—Las observaciones que hace el astrónomo Escolástico para los días que restan del mes actual son las siguientes:

Días 23 al 25.—Aparatos de lluvia en el Sur de Aientejo y en Algarbe (Portugal), Andalucía y SO. de Murcia. En el Centro y en algunas otras provincias granizadas. En las del Norte escarchas y nevascos; en las altas cordilleras nieve.

Días 26 al 28.—Tiempo revuelto; vientos fríos y chubascos al N.; lluvias en el Centro y en Aragón; truenos en Portugal y Andalucía; lluvias y tempestades borrascosas en Levante y región catalana.

—La bebida de moda por saludable y económica, es el Champagne de Kola *Mary-Sat*.

Depósito: Cipriano Oliver, Mayor 14, Lérida.

—TRIBUNALES:

Mañana se verá en juicio oral y público por jurados la causa por homicidio seguida en el juzgado de Lérida contra Juan Porqueras A menar, actuando el abogado D. G. Vivanco y el procurador Sr. Grau.

—REGISTRO CIVIL

Defunciones del día 23

Esperanza Petanas Farrús, 3 años. Nacimientos uno. Matrimonios ninguno.

SE VENDE

Por ausentarse el dueño se vende el Café Salón; con parte muebles, buen punto y mucha parroquia. Razón al mismo dueño don Baldomero Martínez.—Agramunt. 28

CONGRIOS y BACALAO

No comprar sin ver antes precios y clases que hay en la salchichería de Fidel Sava, Calle Mayor 108.

«BACALAO Y CONGRIOS»
8 10

IMPORTANTÍSIMO



A los herniados (trencats)

El charlatanismo que todo lo ha invadido, no podía respetar tampoco el arte de curar las hernias (trencaduras). Por eso andan por ahí anunciando pomposamente curaciones maravillosas, que nunca se han efectuado, vividores que atentos solo á su medro personal, en nada reparan con tal de dar salida á su conciencia.

No recurriré como ellos al reclamo engañoso, pues el público va por fortuna dando su merecido á los que con la humanidad doliente especulan.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los tres años que hace visito en esta ciudad, durante los días 15 y 16 de cada mes, y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Bragueros de todas clases lo mas práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueritos de caucho para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes Omopláticos para evitar la cargazon de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

Don José Pujol

especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSOLLES de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—Durante los días 15 y 16 de cada mes permanecerá de nuevo en esta capital.

FONDA SUIZA

Notas del día

Santoral

Santos de hoy.—Stos. Matías apostol Modesto ob y cf., Edilberto rey y sta. Primitiva mr.

Santos de mañana.—Stos Félix III p. y el beato Sebastián de Aparicio.

Servicio Telegráfico

DEL EXTRANJERO

22, 7 m.

Nueva York.—En un telegrama de la Habana se dice que la Constitución cubana ha sido firmada por todos los delegados de la Convención de Cuba, á escepción del señor Cisneros, quien ha manifestado que no ve motivo alguno para que se someta dicha Constitución á la aprobación de los Estados Unidos, añadiendo que los norte americanos imitan á los monos, los cuales, cuando tienen una cosa entre sus patas, no la sueltan nunca.

[22 7 5 m.

Londres.—En la Cámara de los comunes M. Brodrick ha anunciado que el gobierno, con objeto de ayudar á lord Kitchener, prohibirá toda publicación que pueda retardar el término de la guerra.

Habiendo preguntado M. Guillermo Redmond si el gobierno solicitara la intervención del Emperador Guillermo, que animó á los boers, ha sido llamado al orden.

M. Hicksbeach ha dicho que los gastos de la guerra del Africa del Sud ascienden á 81 millones y medio de libras esterlinas.

MADRID

23, 2 m.

El Liberal titula su artículo «El rebaño español», y se ocupa del nuevo aplazamiento de la crisis. Nada tan entortosado, dice, puede haber para un pueblo como el espectáculo que estamos dando. Tréjárse de un rebaño y no se atendería menos á su voluntad para elegir esquiladores.

En otro artículo dice *El Liberal* que algo se trama en el convento de las Escuelas de Jesús contra la familia Ubao; pero no quiere creer que ciertos nombres que han sonado en este asunto tengan que ver con el mismo y que determinados hombres se presten á ciertas cosas.

23, 8 5 m.

El Imparcial dice, en artículo que consagra á hablar de la crisis, que todos piden el Poder, sin decir qué van á hacer desde el gobierno. Y lo peor que tiene semejante comedia—exclama—no es lo caro que cuesta y lo pesada é irritante que parece, sino lo ridículo que resulta.

Hablando *El Imparcial* de lo de la señorita Ubao, tiene por inverosímil

que la hija proceda contra la madre por supuestos malos tratos. La madre tuvo que guardar cama ayer, impresionada por esta noticia, tan contraria á la realidad y á sus sentimientos.

23, 8 10 m.

El tiempo continúa siendo en Madrid tan pésimo como ayer. Hoy nieva solo de vez en cuando, mientras que ayer nevaba seguidamente.

De todas partes se reciben noticias de temporales y nevadas. El frío es general en todas las regiones de España y de todas partes se reciben noticias desconsoladoras.

Paralizada por completo la vida en el campo, los labriegos se encuentran muy necesitados y en algunos sitios comienza el hambre. Los mayores contribuyentes han sido convocados por los Ayuntamientos para repartir socorros. Los temporales y lluvias favorecen la próxima cosecha; pero el hambre y el frío perjudican mucho á los obreros del campo.

23, 8 15 m.

Se ha confirmado la noticia de que el señor Alzola ha dimitido el cargo de director general de Obras públicas con carácter irrevocable.

El gobernador de la provincia de Soría telegrafía que háy varios trenes detenidos por las nieves.

Particular de EL PALLARSA

AGENCIA ALMODOBAR

Madrid, 23 Febrero

DE LAS 13 A LAS 21

Reparación de «El País»

El Ministro de la Gobernación ha informado favorablemente á consulta del general Weyler acerca la reparación del periódico republicano *El País* dando por terminada la suspensión que se le impuso.

Justificación

Ha sido contestada oficialmente la Memoria del Tribunal de Cuentas justificándose cumplidamente la gestión del Sr. Dato como Ministro de la Gobernación.

El estado de guerra

Aun cuando el general Azcárraga está autorizado para levantar el estado de guerra en cuanto lo juzgue necesario, se reserva proponerlo en el Consejo de Ministros que se celebrará el martes próximo, siendo seguro que se tomará el acuerdo en sentido favorable á la terminación.

Cotizacion en Bolsa

Bolsa: Interior, 71'60.—Exterior, 78'45.—Cubas del 86 85'25.

IMPRESA DE SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel 9 y 10 LERIDA



Sr. D. Severino Ferrari

¡HA FALLECIDO!

á la una de la madrugada de hoy, á la edad de 60 años

Q. E. P. D.

Su hijo don Antonio Ferrari y su hija política doña Dolores, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar en la Iglesia de San Juan Bautista á las cuatro y media de esta tarde y á los funerales que tendrán lugar mañana á las diez de la misma, por todo lo cual recibirán especial favor.

Lérida 24 de Febrero de 1901.

El duelo se despide en el puente.

Casa mortuoria, Plaza de la Constitución, 34 entresuelo.

El Santo Rosario se rezará hoy á las 7 y 1/2 de la noche en la iglesia de San Juan Bautista.

SECCION DE ANUNCIOS

EL PALLARSA

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Obras de Alejandro Dumas

DEVOCIONES ESCOGIDAS

- Un lance de amor.—Erminia 1 tomo
- La bola de nieve.—La nevasca 1
- La Paloma.—Adán, el pintor Calabrés 1
- Fernanda 1
- Las lobas de Machecul 2
- La boca del Infierno 1
- Dios dispone, parte 2.ª de *La boca del Infierno*— 1
- Olimpia, parte 3.ª de *La boca del Infierno*— 1
- Amauri 1
- El Capitán Pablo 1
- Catalina Blum 1
- El hijo del presidiario 1
- Paulina y Pascual Bruno 1
- Cecilia de Marsilly 1
- La mujer del collar de terciopelo 1
- Los tres Mosqueteros 3
- Veinte años después, 2.ª parte de *Los tres Mosqueteros* 3
- El Vizconde de Bragelona, 3.ª parte de *Los tres Mosqueteros* 6
- Una noche en Florencia 1
- Acté 1
- Los hermanos Corsos.—Otón el Arquero 1
- Los casamientos del Tío Olifo 1
- Sultaneta 1
- El maestro de armas 1
- El Conde de Montecristo 6
- Los dramas del mar 1
- Elena.—Una hija del regente 1
- El camino de Varennes 1
- La Princesa Flora 1
- Napoleon 1
- El horoscopo 1
- El tulipán negro 1
- La mano del muerto, conclusión de *El Conde de Montecristo* 1
- Angel Pitou 2
- La Dama de las Camelias 1
- La vida a los veinte años 1
- El doctor Cervans 1
- Aventuras de cuatro mujeres y un loro 2
- Cesarina 1
- La Dama de las Perlas 1
- Memorias de un médico 5

- Novena de San Ignacio de Loyola.
 - » José.
 - » Ramón.
 - » Luis Gonzaga.
 - » Antonio Abad.
 - » de Pádua.
 - » Francisco Jabier.
 - » de Paula.
 - » Blas.
 - » de Santa Teresa de Jesus.
 - » de Ntra. Sra. del Carmen.
 - » de las Mercedes.
 - » del Rosario.
 - » del Amor Hermoso.
 - » del Pilar.
 - » de los Dolores.
 - » del Corazon de Jesus.
 - » de María.
 - » Santísimo Sacramento.
 - » de Anima.
 - » la Santísima Trinidad.
- Triduo a San José.
- » al Sagrado Corazon de Jesus.
- Corta de San José.
- Visita a San José en forma Rosario.
- Ejercicios del día 19 de cada mes dedicados a San José.
- Ofrecimiento del Rosario.
- Las cuarenta Ave-Marias.
- Horas.
- » nueve oraciones de San Gregorio.
- » Los oficios del Sagrado Corazon de Jesus.
- » cinco Domingos de las sagradas llagas de San Francisco de Asis.
- » trece viernes de S. Francisco de Paula.
- » seis Domingos dedicados a San Luis Gonzaga.

- Ejercicios de la Hora Santa.
- » del Via Crucis.
- » piadosos en honor del Santísimo Corazon de Jesus.
- Oficio de Difuntos.
- » parte del Corazon de Jesus, de la Inmaculada y de San José.
- Ofrecimiento del Rosario.
- Jornadas de la Virgen María.
- Octava al Santísimo Sacramento.
- El cuarto de hora de soledad.
- Quince minutos ante Jesus Sacramental.
- La Asunción de Nuestra Señora.
- La Inmaculada Concepción.
- Ntra. Sra. de Guadalupe.
- » los Dolores.
- Vida de San Agustín.
- » Isidro.
- » Blas.
- » Bernardo.
- » Hildefonse.
- » Cayetano.
- » Cosme y San Damiana.
- » Fernando.
- » Ignacio de Loyola.
- » Benito.
- » Francisco de Paula.
- » Gerónimo.
- » Santa Agueda.
- » Clara.
- » Catalina de Sena.
- » Genoveva.
- » Cecilia.
- » Gertrudis.
- » Brígida.
- » Nuestro Señor Jesucristo.
- » la Santísima Virgen.

Unico punto de venta en la libreria de SOL Y BENET

FUNDICION DE HIERRO

Armengol Hermanos y Compañia

CALLE DE ALCALDE FUSTER, 15 * (esquina a la Plaza de España) * LÉRIDA
 Se funden COLUMNAS, VERJAS y BALAUSTRAS para edificaciones, PIEZAS DE ORNAMENTACION, ORNILLOS, REJAS y PIEZAS para ARADOS, BUJES para CARRUAJES, toda clase de PIEZAS EN MAQUINARIA y todo lo perteneciente al ramo de fundición.

SE COMPRAN HIERROS DE LANCE

Bilbao en Lérida

Fábrica de Camas de Hierro y Somniers de todas clases

ARMENGOL HERMANOS

Especialidad en Prensas de hierro, fijas y portátiles para la elaboración de vino

Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE FEBRERO DE 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
 Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés.

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA
 Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor **ESPAGNE**
 Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, Dormitorio de San Francisco, núm. 25, pral.—Barcelona.

ANTIDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

PURGANTE

de Andrés y Fabiá
 Farmacéutico premiado en Valencia
 Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del méstruo, Vaidos, Vómitos, E treñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.
 Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efectos.
 De venta en Lérida en la farmacia de D. Antonio Abadal, Plaza de la Constitución, 2 peseta caja.

Papel superior para cigarrillos
BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

Elaboración de vinos DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haró y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haró